

Faits saillants du Forum Besroul 2018 et prochaines étapes

Poursuivre sur la lancée d'Astana 2018 :
La médecine familiale mondiale pour la santé des communautés

Au sujet du Forum Besroul

- Le septième Forum Besroul annuel a rassemblé plus de 120 participants provenant de presque tous les départements de médecine de famille des universités canadiennes ainsi que des partenaires de plus de 14 pays, notamment de nouveaux venus, comme l'Argentine.
- Cette année, le monde a célébré le 40^e anniversaire de la Déclaration d'Alma-Ata et a demandé à la communauté internationale de renouveler son engagement envers la prestation de soins de santé primaires pour tous. Au cours du Forum Besroul 2018, les délégués ont pu discuter avec des décideurs, des leaders universitaires et des collègues médecins de famille du Canada et de partout dans le monde des répercussions de la médecine familiale sur la prestation de soins de santé primaires de haute qualité aux communautés partout dans le monde.
- Sous cette optique, les délégués ont échangé des idées sur les rôles importants que les doyens jouent dans l'établissement de la médecine familiale au sein d'institutions éducationnelles ; ont participé à des ateliers sur l'amélioration de la qualité axée sur l'action ; ont examiné les forces et besoins uniques en matière de recherche, d'éducation, d'engagement communautaire et de leadership de la communauté internationale Besroul ; et ont célébré les innovations en médecine familiale à l'échelle internationale par l'intermédiaire des voix de la communauté Besroul.

Faits saillants

- **Souper et dialogue à l'occasion du 40^e anniversaire de la Déclaration d'Alma-Ata :**
Lors d'un panel de discussion le 13 novembre, la communauté Besroul a accueilli les dirigeants de l'Organisation mondiale de la santé (OMS), de la Banque mondiale, du ministère de la Santé d'Argentine, du ministère de la Santé de Tunisie et un médecin de famille de l'hémisphère Sud pour discuter de leurs points de vue respectifs sur l'impact de la médecine familiale sur la prestation de soins primaires de haute qualité. Les participants ont entendu :
 - La vision des soins primaires de l'OMS dans la foulée de la nouvelle Déclaration d'Astana et l'importance de partenaires comme le Centre Besroul, qui appuient la mise en place de soins de santé primaires durables, responsabilisent les particuliers et les communautés et respectent les stratégies, les politiques et les projets nationaux.
 - L'importance d'investir dans les gens — ou dans les ressources humaines en santé — pour développer des systèmes de soins de santé primaires hautement performants et déterminer comment mesurer le capital humain peut servir d'outil de défense des intérêts importants pour assurer que la volonté politique est maintenue et que les résultats s'améliorent.
 - Comment les différents ministères de la Santé travaillent à changer l'orientation des systèmes de santé nationaux vers les soins de santé primaires grâce au développement de la médecine familiale dans leurs régions.
 - Le partage d'anecdotes et de réflexions de médecins de famille de partout dans le monde démontre comment l'adoption de principes de soins globaux, communautaires et axés sur la personne, particulièrement pour les populations plus vulnérables aux plus hauts niveaux politiques est en fait une réalité pour les médecins de famille qui travaillent aux premières lignes.

- **La médecine familiale socialement responsable et le rôle essentiel des doyens et des leaders universitaires :**
Dans le cadre d'un panel de discussion interactif, les participants ont échangé avec des doyens du Canada, de l'Indonésie, de Madagascar et de la Tunisie sur diverses approches prises par leurs facultés de médecine (ou que celles-ci prévoient adopter) pour les rendre socialement responsables. Grâce à des exemples concrets au niveau postdoctoral, prédoctoral et administratif, les participants ont exploré leurs rôles essentiels et uniques en tant que leaders universitaires dans la mise en place d'une discipline fondamentale dans les institutions d'enseignement partout dans le monde.
- **Innovations mondiales en médecine familiale :** Les communautés du Forum Besrou et du Forum en médecine familiale ont entendu de première main les propos de partenaires Besrou d'Amérique du Sud, des Caraïbes, d'Afrique et d'Asie du Sud-Est sur leurs façons de renforcer les capacités en médecine familiale dans leurs milieux respectifs grâce à des projets novateurs conçus pour répondre aux besoins de leurs communautés. Ils ont fourni des récits d'apprentissage clé aux défenseurs de la médecine familiale canadiens et internationaux pour mettre en valeur l'innovation dans leurs propres pratiques et le développement continu, ainsi que le renforcement de la médecine familiale à l'échelle mondiale.
- **Café du monde modifié — État actuel et futur du Centre Besrou :** Au cours d'un exercice introspectif, les délégués ont échangé des idées en petits groupes sur les besoins et les forces de la communauté Besrou dans diverses sphères d'activités, notamment : la recherche, l'éducation et la formation médicale, l'engagement communautaire et le leadership en soins de santé primaires. Le Centre Besrou utilisera les résultats de cet exercice pour orienter la conception de ses activités afin d'améliorer la prestation de soins dans la communauté internationale de la médecine familiale, et ce, dans divers milieux. (Plus de détails seront publiés bientôt dans le rapport complet de la conférence.)
- **Ateliers interactifs :** Les délégués ont participé à plusieurs séances consacrées à des mesures concrètes sur l'amélioration de la qualité, la création d'un atelier sur le développement professoral et une approche d'interrogation appréciative des récits personnels portant sur la médecine familiale.
- **Séance de clôture :** Les membres de la communauté Besrou ont fait part de leurs réflexions dans le cadre d'une séance de clôture le 16 novembre. Les concepts d'empathie, de réciprocité, de solidarité, d'humilité et de responsabilisation ont été soulignés comme valeurs adoptées et incarnées par les membres de la communauté Besrou et la discipline de médecine familiale.
- **Séance de présentation d'affiches :** La deuxième séance annuelle de présentation d'affiches a mis en vedette plus de 20 affiches de partout dans le monde, soumises par des auteurs du Canada et de l'hémisphère Sud qui travaillent en collaboration. Les affiches de cette année ont provoqué des débats animés entre les participants du Forum Besrou et du FMF. Félicitations aux récipiendaires du Prix de la meilleure affiche, *Attitudes, Barriers, and Enablers Towards Conducting Primary Care Research in Banda Aceh, Indonesia* ! La deuxième place pour le Prix de la meilleure affiche et pour le Prix du public est allée à *Mapping Family Medicine Around the World*.

Prochaines étapes

1. **WONCA Afrique — du 6 au 8 juin 2019, à Kampala, en Uganda :** Les membres de la communauté Besrou sont priés de s'inscrire à [WONCA Afrique](#), où le Centre Besrou prévoit présenter plusieurs projets collaboratifs et ateliers. Les résumés doivent être soumis au comité de planification d'ici le 31 décembre 2018. Plus d'information sur la participation du Centre Besrou et la disponibilité du soutien financier suivront en 2019. D'ici là, nous encourageons les membres de la communauté à soumettre leurs idées sur les types de séances et activités auxquelles ils aimeraient que la communauté Besrou participe à la conférence.
2. **La plateforme Web du Centre Besrou :** Les délégués ont exprimé le besoin d'élargir les façons de partager le travail du Centre Besrou, particulièrement par les médias sociaux et autres plateformes technologiques. L'OMS a offert une plateforme Web pour la communauté Besrou. Le Centre Besrou communiquera avec



Faits saillants du Forum Besroul 2018 et prochaines étapes

Poursuivre sur la lancée d'Astana 2018 :

La médecine familiale mondiale pour la santé des communautés

les partenaires de l'OMS pour obtenir plus de détails et fera le suivi auprès de toute la communauté Besroul pour leur faire savoir comment accéder à cette plateforme.

3. **Suivi du Café du monde modifié** : Les points prioritaires de chacun des quatre groupes de concertation – recherche, éducation et formation médicale, engagement communautaire et leadership en soins de santé primaires – seront inclus dans le Plan stratégique du Centre Besroul et partagés avec la communauté.
4. **RIFRESS – du 20 au 23 mars 2019, à Rabat, au Maroc** : La communauté Besroul a été invitée en tant que partenaire important à la réunion inaugurale du Réseau international francophone pour la responsabilité sociale en santé (RIFRESS) et invite les membres de la communauté à s'inscrire. Vous trouverez plus d'information [ici](#).
5. **Un dossier Dropbox** a été créé pour regrouper toutes les présentations du Forum Besroul de 2018.